


　本日は、同窓会本部から立川専務理事、花川常務理事、そして大

学からは、畑教授にお越し頂きました。

　また、この様に年に一度、皆様と顔を合わせてお話ができる機会

が持て非常に嬉しいと思いますと同時に感謝致しております。

　新年会が廃止になりまして、一年経ちます。その間、役員会で活

性化をいろいろ考えておりました。

　同窓会本部では一県一支部を進めておりまして、全国に新しい支

部ができております。

　関西支部も分解と言うわけではありませんが、支部全体の参加人

数を増やすために一県一支部を提案致します。

　非常に難しい事ですが活性化のため一歩、一歩、努力して参りま

すので皆さん方のご協力、ご鞭撻をお願い致しまして挨拶にかえさ

せていただきます。

関西支部支部長 42 期 駕 田　 毅

支部の活性化を目指して

平成 21 年　支部総会 42期　駕田　毅ご　挨　拶
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平成 21 年　支部総会 42期　立川　宏司

　本日は、関西支部総会おめでとうございます。

短大在学中に現在の厚木の工学部に１年間居たことがあります。

　今年、第 2回の全国支部長会を 9月 5、6日に関西支部の協力で

開催することになり関西支部の皆様にはいろいろと大変だとは思い

ますがご協力の程、よろしくお願い致します。

　現在、関西支部、石川県支部、岩手県支部、沖縄県支部が工学部

の卒業生の方を会員として受け入れています。

　これから本部としても支部活性化に今年は、色々な行動をしよう

と言う事になっております。先程の駕田支部長のお話も一つの方法

ではないかと思いますので、協力できる様にこれからも努めて参り

たいと思います。

ありがとうございました。

同窓会本部専務理事 42 期 立 川 宏 司

全国支部長会にご協力お願いします

ご　挨　拶
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平成21年　総　会 東京工芸大学同窓会関西支部　総　会　平成21年 6月　　於　アークホテル
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　平成21年6月20日（土）、関西支部恒例の総会を大阪長堀橋にあります「アークホテル」にて

開催し近畿各地から同窓生が参加しました。大学より 写真学科 畑　鐵彦教授のご出席を頂き、

また同窓会本部より立川専務理事、花川常務理事の出席も頂く事ができました。

　43期香川氏の名司会のもと、お亡くなりになりました12期向井氏、34期末友氏、40期太田氏に

黙祷を捧げ、42期駕田支部長の挨拶に始まり各役員、各地区の活動報告、会計報告、予算案など

が審議されました。

　来賓挨拶にて、立川専務理事より9月5、6日、大阪リーガロイヤルにて行われます全国支部

長会についてのお話がありました。

　講演会では、「知性と感性を学ぶ」と題し、畑 鐵彦教授にお話を頂きました。

　記念撮影の後、懇親会に移り31期工藤氏の司会、工学部４期黒野氏の乾杯に始まり、時間の経

つのも忘れ現役に戻ったように話も弾み大いに盛り上がり、40期の菱川氏の中締めで来年の再会

を約して散会となりました。

支部長挨拶　42期　駕田　毅　氏

滋賀地区　47期　大西　繁　氏

双美会　30期　福岡　武雄　氏

平成 21 年　支 部 総 会
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支部長挨拶　42期　駕田　毅　氏 広　報　工− 16期　小林　修一　氏

滋賀地区　47期　大西　繁　氏 京都地区　39期　安岡　賢治　氏

双美会　30期　福岡　武雄　氏

司会・企画　43期　香川　進　氏

会計報告　40期　倉橋　正直　氏

大阪地区　39期　山本　哲　氏
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司会　31期　工藤　眞　氏
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平成 21 年　懇 親 会

司会　31期　工藤　眞　氏 中締　40期　菱川　典郎　氏乾杯　工− 4期　黒野　豊治　氏

乾杯風景
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講演では畑教授に「知性と感性を学ぶ」と題しお話を頂きました。内容は写真の歴史に始まり、
写真の広がり方、使われ方、家庭写真の例、そして写真における表現の変遷、技術、より多様化
する現代の様子に至るまでを歴史上の人物と、実際の当時の写真を交えながら講演されました。

　大学では工芸融合という科目があり、「工学部と芸術学部が少し融合しましょう !」と言うこと
で毎週芸術学部と工学部が交代で一つの授業科目をやっております。
　本日はその授業の内容を紹介し、今の学生にどの様な話しをしているのかという事をお聞き頂
ければと思います。

歴史について

　フェルメールという、オランダの画家はカメラオブ
スキュラを使っていた、非常に写真の世界に知られて
いる画家です。
　ガラスに女性の顔を反射させて、拡大像を見ている
様子が正確に書かれている。それを含めて、カメラオ
ブスキュラを使って書いてある。
　絵ですと非常に構図がきちっと固まってるのが普通
ですが、扉半開きで
向こうがみえてたり
女性が居眠りしたり
など写真的なイメー
ジがある。
　カメラ・写真・感
光材料が発明される
まえにカメラオブス
キュラで描かれてい
ました。

写真学科教授 畑　　鐵彦

知性と感性を学ぶ

講演　東京工芸大学写真学科　畑 鐵彦 教授
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ダゲレオタイプについて

　1839 年にダゲールが発明した写真が発表され世界
的にも大きなショックを与えた。

　ダゲレオタイプからカロタイプに移りネガポジ法
のシステムができ 1888 年にコダック社が一般の人で
も簡単に写真を撮れる様に開発しました。この 1888
年が写真の歴史の次のステップになります。

　当時の撮影風
景ですね。図案
が良くないので
見えにくいので
すが、これがダ
ゲレオタイプの
見本です。
　わかりにくい
ですが、耳あた

りにちょっと着色されていまして、当時の写真として
は色がないことに不満があったのではないかと思わ
れます。　　−中略−
このあとは当時の一家族が旅先で撮影されたと思わ
れる写真について一つ一つ説明され、一般の家庭にど
の様にカメラが広がっていったのかを話されました。

表現でどうかわるか？

　記録の中に表現の意識が芽生え、印刷技術の発達で
より多くの人々への情報伝達のツールとして写真は
重要視される様になる。　−中略−
　ここでは、フランスの写真家のナダールと写真表現
の変わっていく様子を話されました。



　写真表現が変わっていき、次々と多様化していきま
した。写真は記録に始まったわけですがそれが混然と
した時代から写真独自の表現を求めて写真分離主義
（写真と絵画を分ける考え方、運動の事）が誕生して
記録だけではなく段々と多様な表現が含まれてきま
した。
　ここでは、アメリカの写真家エドワード・ウエスト
ン、アンセル・アダムスについて話されました。
　さらにアメリカを撮影し続け、写真を通して社会の
側面を描写し、写真を近代化した、ロバート・フラン
クについてお話をされ、現在の写真の原型と言うべき
内容でした。

表現技術について

どうやって表現するのか、どうやってプレゼンテー
ションするのかいわゆるプリントコントロール（強調
したい部分の調子を他の部分より出す事）について話
されました。

「撮影しただけでは写真は完成しない。」
と締めくくられ、このあと、中野の短大の工事などの
状況を話されました。

プリントコントロールの実例
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　最後に短大を写した写真を見ながら、これまでの思い出や昔話しをさ
れ、懐かしんでおられました。現在進行中の工事については、１期から
3期工事が予定されていますが 1期工事は 8月末に建物については終了
致します。
　引越しとか機材については来年の秋から再来年の春あたりになると思
います。
　宜しくお願い致します。
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 初めて関西支部に参加させて頂きました。早速懇親会の挨拶、又諸先輩をさしおいて締め

の挨拶までさせて頂き有難うございました。そして会報に載せるからと一筆啓上せよとの

ことで私事、5 年前無事定年を迎え自由人になるまでの道程を記してみたいと存じます。

 故郷岡山県津山市、全山桜に覆われた城跡を庭に育ち

ました（4 月早々がよろしいようで是非行って見て下さ

い）小学生の頃から友人とカメラをつついておりまし

た。父が写真が好きで家でプリントが出来るようハンザ

の（一部分が木製）引き伸し機がありました。小学校、

中学校の修学旅行では撮って帰った写真を押入れでプリ

ント、売ったものでした。高校では写真部に入り運動会、

校舎新築の写真を撮り売りまくって…。そうです、写大の受験費用、上京費用を捻出した

のでした。最後の冬休みも父と押入れに入ってプリント三昧…、笑い！ 2 年の夏休みの終

り、親戚から未だ上京してないのなら大阪のここへ訪ねて行けと就職の案内が来たんです

…。某銀行の黒塗りの車で某広告代理店へご挨拶をして上京そのあと直ぐ東京オリンピッ

クが始まり学校は 1 ヶ月間休校になりまして大阪へトンボ帰り、そこでアルバイトをして

基本を習いました。当時大阪は地下鉄が御堂筋線一本しかなく梅田から何処で降りても 20

円と言う時代でした。やがて年が明けて卒業…当時の写真です。もうこの短大の

表札、見ることは出来ませんが多くの先輩、後

輩達がこの前から巣立って行ったことでしょう

…。会社から早く出社せよと電報が参りまして

そのまま就職、写真の一から教わり、苦節 38 年

…、無事平成 15 年 9 月定年を迎えました。家族を始め

沢山の方々に支えられ感謝しております。その退職する

40 期　技術科　C組 菱 川 典 郎

健康と活躍を祈って
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数年前に同じクラスの友人に同窓会に登録しといたよーと連絡がありました。仕事一筋…？

同窓会など考える余裕は有りませんでした。そこから会友となり『ひろば』が送られて参

りました。無論会費は納めてあります、笑い。平成 16 年には息子が神奈川の大学へ入り

関東への足場が出来、お陰様で40期の同窓会にはちょくちょく参加させて頂いています（オ

リンピックごとに開かれます）ところが息子がこの 3 月で卒業しまして足場が無くなりこ

れはいかんと関西支部のアドレスをお聞きし入会の運びとなった次第です。只 43 年間連

絡が無かったのが淋しいですし、参加人数が少ないですし、今回の総会のプリントを見て

も住所が記されてないのが残念です。公開して頂ければ横の繋がりも出来るのではないか

と考えます。40 期は公開されて、オイ出るか、出ようとお互い声を掛け合って参加されて

います。ダラダラと書きましたが我々の時代は社会へ出て後から思えば写大よりも早く弟

子入りして暗室を始めカメラワークを学んだ方が得策と考えていました。しかしデジタル

化によって写真の世界は一変、どこまで進むのか…、カメラに手を触れずに撮れる時代が

来そうな気がして…。

　諸先輩、後輩達の健康と活躍を祈ってペンを置きます。

平成 21 年 7 月吉日

写大40期　同窓会　2004.7.3
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滋 賀 地 区
21 期

34 期

38期

39期

工12期

24 期

34期

35期

38期

41期

54期

工8期

工22期

山 本　 哲

山 田 善 章

古 家 和 幸

松 江 邦 男

伊 東 正 邦

山 本 吉 男

斉 藤 俊 夫

外 村 陽 二

小 川 隆 彦

井 原 裕 三

梅津由岐子

小 野 昌 二

実 原 弘 明

いつも「山本陽一郎」宛に、ハガキを頂きますが卒業生は「哲」で「陽一郎」は
父親です。仕事の都合で長期出張などがあり、「陽一郎方」の住所を書いていた
のだと思います。「陽一郎方」が本人の名前と入れ変り、「陽一郎」が卒業生の
ようになっていました。本人は「哲」で目下は東北地方にいます。「陽一郎」も、
近日中に関東地方へ移住します。以上のことより、御案内は不要です。

70 歳という年令になりますと町自治会の役員とか地域のお寺の世話役などに当
てられ忙しい日々を送っております。いつも幹事の皆様にお世話していただき有
難うございます。

出席出来なく申し訳けございません。皆様によろしく。

いつもありがとうございます。都合により、欠席させていただきます。

状況は厳しい時期を迎えており、仕事は当然のこと私生活も趣味の時間を減らす
など、その影響は大きいものとなっています。しかし、明日に向って夢と希望は
失うことがないよう、家族共々工夫をしながら頑張っているところです。

多数の出席者と共に楽しく、会のご盛会を祈る。お役目ごくろうさま！

昭和 34 年３月写真技術科を卒業。日本教育テレビ（テレビ朝日）に入社。今、
平成６年 11 月より宇治市で写真館をやっています。先日、思いがけなく昭和 33
年に写した数寄屋橋の下のお堀や当時のメーデーの人たちを写したネガが出てき
て、大学内同窓会事務所にも連絡しました。如何なものでしょう。

あいにく、当日は愛知県の豊田へ孫の誕生祝に出かけることになっており、出席
出来ません。あしからず。ご盛会をお祈り申し上げます。相変らず、あちこち文
化遺産の写真撮影に行っています。６月初、ウズベキスタンのサマルカンド、ヒ
ワの写真取材に行って来たところです。

お手数掛けます。今后すべての案内不要です。

いつもご案内ありがとうございます。今回も都合が付かずすみません。畑先生、
京都の井原です。会いたいど‥‥。先日は京都で岩根と会った。千葉の菊池鉄ち
ゃんも元気です。また東京で !!

畑先生には６研でお世話になりました。よろしくお伝え下さい。

業界の変貌激しい中、皆さんお変わりないでしょうか。京都という保守的な所
でも変化が大きく、波にただよっているという感じです。会を楽しみにしてお
ります。

転送期間：Ｈ 22.4.4 迄　114-0023　滝野川 7-24-1　パークアクシス板橋
606 号室

京 都 地 区
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20 期

22 期

30期

30期

33期

35期

38期

40期

40期

40期
40期

40期

42期

43期

43期

関　 秀 峰

山 本 尚 久

貝 塚　 裕

各 務 正 彦

林　　 徹

藤 本　 清

滝 口 雅 之

倉 橋 正 直

木 地 憲 司

大 泉 政 徳
大 泉 琇 子

菱 川 典 郎

豊 田 光 惠

恵 川 邦 雄

和 田 潤 司

毎度御世話になります。相変らず、胃病の為食事制限中です。今後もよろしくお
願い申します。

前略御免下さいませ。山本は平成 19 年８月 26 日亡くなりました。生前のご厚
情を厚く御礼申し上げます。ますます関西支部の発展をお祈り申し上げまして御
報告とさせていただきます。皆様によろしくお伝へ下さいませ。山本智子拝

元気です。都合により欠席します。

薬の長期服用のためか最近体力、脚力すべての「力」が落ちてきました。ゴルフ
もカートのおかげで楽しんでいます。

高校の 55 周年同窓会があり欠席ですが現在も現役として頑張っております。33
期の同期生がいないのが寂しいですが次回には是非出席しようと思っておりま
す。アリガトウございました。

案内ありがとうございました。以前に不要の申出しています。経費がかかります
ので、よろしくお願いします。

体調は良く問題なく元気ですが最終の検査の為に出席出来ません。申し訳ありま
せん。皆様によろしく御伝え下さい。

会計よりお知らせ。年々会費納入者が少くなり、20 年度は 55 名にとどまりまし
た。以前は 100 名の会費納入がありました。ぜひ会費納入に御協力をお願いい
たします。

いつも連絡を有難うございます。今回も出席出来ませんが皆様に宜しく。

体調不良で、欠席します。皆様によろしくお伝え下さい。

東京の同期会に参加させて頂いていますが関西支部会からは 40 年余り全く連絡
が無く今回始めてこちらから連絡し通知を頂いた次第です。退職して５年余り、
カメラは時々手にする位で‥‥。下宿で一緒だった同期の方が亡くなり淋しくな
りました。何とか生きておりますので出席させて頂きます。

ご無沙汰しております。仕事上、土曜日は休みが取れず欠席させて頂きます。開
催日が日曜日の折には、必ず出席させて頂こうと思っております。何時まで現役
で働けるやらわかりませんが日々頑張っております。

前回も書きましたが、今はまったく写真と関係の無い仕事についております。大学・
専門学校に、中国よりの留学生派遣の仕事です。日本の少子化の中、大学（学校関係）
へのお手伝いです。東京工芸大学にも留学生必要とあれば、お送りいたしますよ。

私、自分では 50 才と思って仕事をこなして来ました。次につながる息子・娘・
家内と雑用係に自分の仕事に徹して頑張って居る還暦（カンホーオ）です。いつ
も欠席ですが、いつか逢えるのを楽しみにしております。

大 阪 地 区
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内 田 英 男

沖　 岩 男

野 志 敏 郎

俣 野 恒 雄

八 木 一 幸

川 口　 博

木 野　 渉

杉 本 卓 也

山 口 譲 一

松 本 一 馬

福 岡 武 雄

森 沢 嘉 昭

手 嶋 光 孝

皆様とお会い出来る事を、楽しみにしております。

本年３月に定年退職し、引き続き再任用で勤務しています。妻との旅行計画のた
め、欠席させていただきます。ご盛会をお祈りしています。

今回は都合により欠席させていただきます。尚、今後は主に「双美会」の方に出
席したいと考えております。皆様によろしくお伝えください。

役員会に続き欠席、誠に申し訳ありません。当直です。次会役員会、出席させて
頂きますので、連絡をお願いします。新型インフルエンザの影響が、出ないこと
をお祈りします。

まだまだ厳しい建設業界のなかで頑張っております。ご盛会をお祈りしております。

今年も早や半分過ぎそう。つい年令を考へ単調な日々を送っています。いつも同じ
こと書きますが、あの写専時代の２年半があまりにもたのしく、よき青春を送った
と学校にも感謝の余生です。すごい乱筆で失礼します。

私は腎臓を悪くして一週間に三回透析に通っておりますので失礼します。

お世話の役員方々に感謝致しております。残念ながら、当日所用にて失礼致します。
皆々様によろしくお伝え下さい。余談ながら今の芸術学部の田沼・細江の教授連は
日本を代表する写真家で他校にない実力者揃いです。この恵まれた学部で学べる事
に後輩達は自信を持って頑張れ！と祈念。

お世話になっています。懇親会も出席します。

役員の方々、お世話様です。皆々様によろしく。不都合の為失礼します。

15 日兵庫県下で初めて新型インフルエンザが発症し 17 日の午後４時過ぎに、宝
塚市は学校など公共施設は 18 日より一週間休校・休館と発表。私が所属する「宝
塚寿陶会」は 19 日に恒例の窯元見学会を信楽・伊賀方面に控えていたが、事情
を勘案してやむなく延期と決定する。200 人が活動する会員には、それぞれの連
絡網で緊急連絡！日本上陸、神戸発症の新型風邪は近畿一円に多大の経済的損失
をもたらし痛恨の極みです。６月３日には、井戸知事が異例の「安心」宣言。そ
の深刻さが窺える県下の状況は推して知るべしです。私たちの生活も、やっと平
生をとり戻した今日この頃です。新型インフルエンザに振り回された日常のひと
駒でした。結局‘窯元見学会’は６月 16 日と決定！

残念ながら、海外出張につき出席することができません。ご盛会を心よりお祈り
申し上げます。

1959 年（昭和 34 年）に写大写真工業科を卒業して今年で 50 年が経ちました。
現在も現役として働いておりますが写大時代に学んだ写真製版技術をベースにず
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福 来 経 夫

中 尾 克 彦

林　 照 雄

池 上 壽 二

八 田 洋 征

辻 田 伸 二

長谷川　淳

小 林 修 一

上 田 史 郎

牛 山 廣 己

西 本　 洋

村 田　 忍

藤 本 謹 三

っと技術職として続けて来られました。写真が好きで写大に進み工業科で学んだ
事今になって良かったと感謝しております。

御苦労様です。皆様の御世話を今後ともよろしくお願い申し上げます。

総会の御盛会を祈念しています。皆様の増々の御健勝もあわせて御祈念申し上げます。

いつもご案内ありがとうございます。今回も欠席ですが来年からは出席出来るよ
うになると思いますのでよろしくお願い致します。

同日同時間帯に小社ＯＢ会が会催されます。１人の退職者がＯＢ会入りされます
ので、そちらに参加しますので欠席させて頂きます。悪しからず御了承下さい。

いつもお世話になります。体調はおもわしくなく、毎日食事に気をつけておりま
す。体をゴロゴロすることが一番よい治療だそうです。お酒、飽食が一番悪いと
わかっていたのに守らなかった罰です。皆さまもお気をつけ下さいね。

いつもお世話になっております。一度は参加したいと思いつつも、なかなか予定
があわず残念に思っております。

昨年 10 月より東京勤務となり住所が変わりました。住所変更よろしくお願いい
たします。支部総会に出席できなく、申し訳けございません。皆様によろしくお
伝え下さい。

皆様、よろしくお願い致します。

最近体調不良につき失礼します。ご盛会をお祈りしています。

体調が悪いので欠席します。

毎年参加していた支部総会に欠席となり、残念ながら今年は和歌山支部からの参
加が０となってしまいました。お世話いただいた皆様、本当に申し分けございま
せん、ごめんなさい‥‥。

支部総会の御案内有りがとうございます。総会当日は、高校時代恩師の音楽会記
念コンサートがあり私達（市民合唱団）の合唱団もゲスト出演することになりま
した。のでこのたびの総会出席出来ず残念です。支部長様はじめ会員の皆様には
よろしくお伝え下さい。

ありがとうございます。
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一冊からつくれる写真集

大阪本社 〒540-6591 大阪市中央区大手前1-7-31 ☎06-6944-6311

※詳しくはホームページをご覧下さい。

http://www.daicolo.co.jp

は写真集とDVDがセット
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